

**Sosialisasi dan Revitalisasi Kehidupan Bermasyarakat  
Melalui Adaptasi Kebiasaan Baru dengan  
Meningkatkan Iman dan Imun di Rw 02 Kelurahan  
Cipadung Wetan**

**Socialization and Revitalization of Community Life  
Through Adapting New Habits by Increasing Faith and  
Immunity in Rw 02 Cipadung Wetan Village**

**Muhammad Juniar Mauluddin<sup>1</sup> Zaenal Mutaqin<sup>2</sup>**

<sup>1</sup> Program Studi Ekonomi Syariah, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati Bandung E-Mail : [Junmauluddin09@gmail.com](mailto:Junmauluddin09@gmail.com)

<sup>2</sup> Program Studi Ekonomi Syariah, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati Bandung E-Mail : [zaenalm@uinsgd.ac.id](mailto:zaenalm@uinsgd.ac.id)

**Abstrak**

Kuliah Kerja Nyata Dari Rumah (KKN-DR) didaerah tempat tinggal atau pedesaan merupakan salah satu pengabdian dan pemberdayaan kepada masyarakat untuk menangani bidang kesehatan, perkonomian, Pendidikan, keagamaan, dan pemberdayaan lingkungan lainnya agar supaya masyarakat mampu secara mandiri dalam menangani permasalahan masyarakat yang terjadi disana. Permasalahan yang muncul setelah dilakukan nya penelitian melalui observasi dalam pendidikan, keagamaan, dan kegiatan rutin masyarakat Rw 02 ada masalah yang ditemukan. Beberapa masalah dari hasil peninjauan dan observasi di Rw 02 pertama pengajian anak-anak yang proses pembelajaran nya monoton hanya terus-menerus mengaji iqra & alquran saja perlu adanya inovasi pembelajaran seperti mengajarkan bidang ilmu yang lain seperti ilmu akhlak, aqidah, tajwid yang sifat pembelajaran nya gembira dan menyenangkan, kedua warga Rw 02 jarang sekali untuk melakukan kegiatan seperti kerja bakti dan senam pagi, ini perlu adanya sosialisasi dan revitalisasi agar nilai-nilai kehidupan bermasyarakat bergerak kembali supaya lingkungan kehidupan di Rw 02 menjadi aktif kembali, sehat untuk meningkatkan Iman dan Imun pada saat adaptasi kebiasaan baru ini.

**Kata Kunci:** KKN-DR Sisdamas, Pendidikan Agama, Iman, Imun

## Abstract

*Real Work From Home Lectures (KKN-DR) in residential or rural areas is one of the services and empowerment of the community to deal with the fields of health, economy, education, religion, and other environmental empowerment so that the community is able to independently deal with community problems that occur. there. Problems that arose after the research was carried out through observations in education, religion, and routine activities of the Rw 02 community there were problems found. Some of the problems from the results of the review and observation in Rw 02, the first recitation of children whose learning process is monotonous, only continuously recites lqra & Al-Quran, it is necessary to have learning innovations such as teaching other fields of science such as morals, aqidah, recitation of the nature of learning happy and fun, the two residents of Rw 02 rarely do activities such as community service and morning exercises, this needs socialization and revitalization so that the values of community life move back so that the living environment in Rw 02 becomes active again, healthy to increase Faith and Immunity at the time of adaptation of this new habit.*

**Keywords:** *KKN-DR Sisdamas, Religious Education, Faith, Immune*

## A. PENDAHULUAN

Dalam rangka mewujudkan Tri Dharma Perguruan Tinggi "Pengabdian Pada Masyarakat" maka UIN Sunan Gunung Djati Bandung selaku institusi Perguruan Tinggi kembali mencanangkan program KKN SISDAMAS. Oleh karena itu, dalam setiap Fakultas UIN Sunan Gunung Djati Bandung tahun 2021 ditetapkan adanya mata kuliah KKM (Kuliah Kerja Mahasiswa) dengan tujuan membentuk karakter setiap mahasiswa dalam menyelesaikan suatu masalah di masyarakat. Untuk mencapai tujuan tersebut maka setiap mahasiswa diterjunkan langsung ke setiap daerah di beberapa kota. Program ini diawali pada tahun 2021, guna memberikan manfaat dua arah. Yakni manfaat kepada mahasiswanya sendiri karena dapat mengaplikasikan ilmunya, dan juga manfaat kepada masyarakat karena mendapatkan bantuan dari mahasiswa.

Namun pada tahun ini Negara Indonesia dihadapkan dengan pandemi virus Covid-19 yang telah membawa perubahan besar dalam perilaku politik, sosial ekonomi, pendidikan, dan berbagai aspek lain dalam kehidupan "normal" kita sehari-hari. Di sektor pendidikan, pola pembelajaran dengan tatap muka langsung di kelas, banyak yang, erhenti karena adanya anjuran physical distancing sebagai salah satu upaya untuk mencegah penularan virus Covid-19. Demikian juga dengan KKN (Kuliah Kerja Nyata), yang semestainya memberikan ruang yang cukup bagi mahasiswa untuk berinteraksi secara langsung dan belajar bersama dengan masyarakat, mengalami terkait dengan teknis pelaksanaannya.

Sesuai dengan Surat Edaran Rektor No.1216/Un.05/II.4/HM.01/06/2021

tanggal 15 Juni 2021 bahwa KKNDR adalah KKN yang merdeka, diwujudkan dengan cara melakukan enguatan atas kesadaran dan kepedulian terhadap wabah Covid-19, relasi agama dan kesehatan (sains) dengan tepat, moderasi beragama, dan pendidikan serta dakwah keagamaan islam dengan memanfaatkan media sosial.

Dengan adanya pandemic virus covid-19 ini masyarakat di harapkan berada di rumah sesuai peraturan pemerintah guna memutus rantai penyebaran virus covid 19, yang mana virus ini membawa pengaruh yang sangat buk bagi kesehatan, dengan di berlakukannya peraturan tersebut aktivitas warga khususnya bidang ekonomi dalam mencari mata pencaharian menjadi cukup sulit dan terhambat, sistem pendidikan pun dilaksanakan secara daring atau pembelajaran melalui jaringan yang dirasa cukup menyulitkan bagi masyarakat. Serta masyarakat pun di tuntutan untuk lebih peka dalam menjaga dan mematuhi protokol kesehatan yang mana hal ini tidak cukup awam dilakukan oleh masyarakat, sehingga masyarakat perlu membiasakan diri dengan keadaan yang ada pada saat ini.

## **B. METODE PENGABDIAN**

### **Kuliah Kerja Nyata Dari Rumah (KKN-DR)**

Kuliah kerja nyata adalah pengabdian kepada masyarakat yang melibatkan sejumlah mahasiswa dan pengajar serta unsur masyarakat. Di tengah pandemic Virus Covid 19 pada saat ini mahasiswa dituntut untuk dapat melaksanakan KKN- DR atau kuliah kerja nyata dari rumah yang mana pengabdian kepada masyarakat dilakukan di daerah rumah masing-masing. KKN-DR ini dapat digunakan sebagai wadah bagi mahasiswa dalam mengembangkan ilmu pengetahuan yang di dapat dari bangku kuliah agar bisa menyumbangkan pemikiran-pemikiran yang ada untuk mendorong kehidupan bermasyarakat yang lebih baik.

Adapun (Ahmad Fida, 1997) menjelaskan lebih lanjut bahwa kuliah kerja nyata merupakan pengabdian yang dilakukan oleh perguruan tinggi terhadap masyarakat, yang mana pengabdian merupakan pengalaman ilmu pengetahuan yang dipelajari oleh perguruan tinggi yang kemudian di tuangkan dalam kemasyarakatan untuk menghasilkan kehidupan yang lebih baik dan sejahtera. KKN juga dapat diartikan lebih lanjut sebagai pengintegrasian ilmu pengetahuan, penelitian dan pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan mahasiswa di bawah bimbingan dosen dan masyarakat.

### **1. KEGIATAN SIKLUS I (REFLEKSI SOSIAL)**

Refleksi social merupakan langkah pertama dimana kelompok KKN-DR melakukan perkenalan dengan masyarakat sekitar untuk mengidentifikasi masalah yang ada. Kemudian pada tahap awal perkenalan refleksi social ini saya beserta teman-

teman kelompok mandiri mengadakan rapat atau pertemuan pada tanggal 03 Agustus 2021 Pukul 16.00-17.00 WIB kami membedah juknis yang telah diberikan oleh LP2M. Pada tanggal 06 Agustus 2021 dilaksanakannya pembukaan KKN-DR kelompok Mandiri yang mempunyai nama KOLBER (Kolaborasi Bersama) yang dibuka oleh Ketua Kelurahan Cipadung Wetan, yang dihadiri oleh Ketua Rw 02, Ketua PKK, Ketua Karang Taruna, Babinsa, dan Babinkatib. Melalui diskusi panel terkait identifikasi masalah apa yang terjadi ditengah masyarakat khususnya yang sedang terjadi di wilayah lingkungan Rw 02

Pelaksanaan kegiatan dimulai dari kegiatan refleksi social dari peserta kelompok KKN kepada kelompok masyarakat. Pada tahap ini kami melakukan berbagai macam interaksi kepada masyarakat diantaranya dengan melakukan wawancara kepada salahsatu masyarakat agar mengidentifikasi masalah, kebutuhan, potensi yang ada di masyarakat.

Dengan tujuan utama yaitu mengetahui klasifikasi masyarakat terutama yang diakibatkan oleh COVID-19, membangun kesadaran atas masalah apa saja yang ada di masyarakat, menginventarisir apa saja yang menjadi harapan masyarakat.

Selanjutnya kami peserta KKN mulai menyusun identifikasi masalah dan pemetaan menjadi dokumen perencanaan partisipatif dengan menentukan prioritas permasalahan utama yang dirasakan oleh masyarakat serta menggali sumber daya dan potensi yang dapat menjadi pemecahan masalah.

## 2. KEGIATAN SIKLUS II (TAHAPAN PERENCANAAN PROGRAM)

Memasuki tahapan perencanaan program pada tanggal 07 Agustus 2021 yang sebelumnya sudah mendapatkan informasi mengenai identifikasi masalah, saya beserta kelompok mandiri mulai merumuskan program apa saja untuk melakukan perubahan serta meningkatkan atas permasalahan yang ada. Adapun programnya sebagai berikut :

No	Program	Kegiatan	Sasaran
1	Penguatan kesadaran akan pentingnya meningkatkan Iman dan Imun ditengah wabah Covid-19	Membantu sebagai pengajar dalam pengajian di Mesjid Alba	Anak-anak dan remaja di Rw 02

		Kerja bakti di Lingkungan Rw 02	Seluruh warga Rw 02
		Mengadakan Senam pagi setiap minggu	ibu-ibu Rw 02
		Pengajian untuk memperingati Tahun Baru Islam dan Tablig Akbar	Seluruh Warga Rw 02
		Kegiatan Vaksinasi bersama Kelurahan dan Puskesmas	Seluruh warga Cipadung Wetan
		Mengadakan lomba 17 Agustusan Bersama Karang Taruna Rw 02	anak-anak dan warga Rw 02

### C. PELAKSANAAN KEGIATAN

Tahapan terakhir yaitu pelaksanaan atas permasalahan yang di dapatkan dari hasil tahapan refleksi sosial yang kemudian di rencanakan menjadi suatu program yang tersusun dan atas dasar kesepakatan bersama. Adapun tahapan pelaksanaan program yang telah di laksanakan adalah :

#### 1. Membantu sebagai pengajar dalam pengajian di Mesjid Alba

Disini saya menjadi pengajar pengaji untuk anak-anak yang dilaksanakan setiap hari ba'da magrib hingga isya, bukan hanya sekedar membaca Al-Quran saya juga mengajarkan Tajwid dan memberikan cerita terkait sejarah Nabi dan Rasul.

#### 2. Kerja Bakti di Lingkungan Rw 02

Kerja bakti ini dilakukan mengingat jarang sekali diadakan nya kerja bakti untuk membersihkan lingkungan, maka dari itu kami peserta KKN mandiri melaksanakan kerja bakti di lingkungan Rw 02 ,Taman Rw 02 dan Posbindu agar lebih bersih dan tertata jauh dari segala penyakit dan virus.

#### 3. Pengajian untuk memperingati Tahun Baru Islam dan Tablig Akbar

Dalam mengadakan pengajian untuk memperingati Tahun Baru Islam yang diselenggarakan di Mesjid Albaqiyatus Sholihat dihadiri oleh warga Rw 02 yang sangat antusias dan dibantu oleh ibu-ibu PKK terkait konsumsi nya. Dan untuk Tablig Akbar

pun konsep nya sama ditambah dengan penampilan sholawat dari remaja masjid dan ceramah oleh Ustad Asep Mughni M.So

#### **4. Mengadakan Senam Pagi setiap Minggu**

Peserta KKN mandiri menghidupkan kembali kegiatan senam pagi di Rw 02 dimana ibu-ibu, lansia sangat senang dan antusias akan senam pagi sehat ini.

#### **5. Kegiatan Vaksinasi Bersama Kelurahan Cipadung Wetan dan Puskesmas**

Kegiatan Vaksinasi ini adalah bentuk kerja sama peserta KKN untuk membantu proses vaksinasi yg diselenggarakan oleh Kelurahan Cipadung Wetan pada hari Kamis 12 Agustus 2021 yang menyediakan 500 dosis vaksin Sinovac untuk diberikan kepada warga Cipadung Wetan baik untuk vaksin pertama dan kedua.

#### **6. Mengadakan lomba 17 Agustusan Bersama Karang Taruna Rw 02**

Kegiatan ini juga bentuk kolaborasi antara peserta KKN dengan Karang Taruna Rw 02 yang mana lomba 17 agustusan ini sudah lama tidak terselenggara karena sedang pandemic. Alhamdulillah berkat kolaborasi akhirnya kegiatan lomba 17 agustusan ini bisa kembali hadir untuk memeriahkan HUT RI dan warga pun sangat antusias.

### **D. HASIL DAN PEMBAHASAN**

Melalui beberapa telah kegiatan yang dilakukan oleh kelompok mahasiswa KKN UIN ini mampu menyadarkan masyarakat dalam berusaha mempertahankan kegiatan yang dulu pernah ada jangan sampai hilang, hal ini dibuktikan dengan pengakuan dari beberapa masyarakat yang senang karena telah kembalinya beberapa kegiatan yang dulu dengan usaha revitalisasi oleh mahasiswa.

Namun dibalik semua itu masalah yang sangat ditunjukkan di lingkungan rw 02 Cipadung Wetan ini, memang dari segi sikap untuk bekerja sama dan kebersamaan antara warga yang sangat susah untuk disatukan. Terlebih lagi kondisi dari lingkungannya sendiri antara warga satu dengan yang lainnya agak berjauhan, sehingga sangat sulit untuk menjalin komunikasi satu sama lain.

Adapun masalah yang dihadapi dalam masa KKN, langkah untuk antisipasi dari masalah tersebut adalah dengan selalu berusaha memperlihatkan kegiatan apapun yang dapat dilihat langsung oleh warga sehingga dapat diikuti oleh masyarakatnya sendiri, hal ini bertujuan untuk meningkatkan kesadaran kepada masyarakat kedepannya.

Keberhasilan atas terlaksanannya kegiatan KKN kami tentunya tidak akan berjalan tanpa adanya partisipasi dari masyarakat itu sendiri, maka dari itu keberhasilan kegiatan KKN kami akan terlihat ketika kegiatan-kegiatan yang kami realisasikan di masyarakat tetap berjalan hingga seterusnya.



Evaluasi program yang dilakukan oleh KKN-DR Cipadung Wetan Rw 02 yaitu dengan mengadakan pemaparan kepada warga dan kepengurusan RW serta DKM masjid mengenai program dan kegiatan yang telah dijalankan. Hasil dari musyawarah pihak RW setempat sangat mendukung dan berterimakasih atas program yang telah dilaksanakan peserta KKN-DR meskipun masih adanya hambatan dan kekurangan karena keterbatasan nya dana. Revitalisasi terkait nilai-nilai yang hidup kembali yaitu kegiatan keagamaan yang dapat dihadiri oleh banyak warga, kerja bakti, dan senam pagi. Pemaparan program dan evaluasi ini serta penutupan KKN-DR Cipadung Wetan RW 02 dilaksanakan pada hari Jumat tanggal 27 Agustus 2021 di Aula Kelurahan Cipadung Wetan.



Gambar 1. Kegiatan refleksi social



Gambar 2. Pembukaan KKN



Gambar 3. Perencanaan Partisipatif



Gambar 4. Kegiatan Gotong-royong



Gambar 5. Kegiatan pemberitahuan kepada masyarakat bahwasanya akan diadakan vaksinasi di kantor kelurahan sekaligus bagi-bagi masker



Gambar 6. Kegiatan vaksinasi



Gambar 8. Pengajian Memperingati Tahun Baru Islam





Gambar 9. Mengajar Mengaji Anak-anak dan Remaja\



Gambar 10. Tablig Akbar



Gambar 11. Penutupan KKN

## **E. PENUTUP**

### **KESIMPULAN**

Sebuah pengetahuan tidak akan dapat difahami secara menyeluruh bila tidak disertai dengan contoh, serta kerjasama antara satu dengan yang lainnya, untuk itu dalam hal usaha revitalisasi ini warga diharapkan dapat meluangkan waktunya berpartisipasi dalam kegiatan, agar semuanya berjalan dengan lancar, dan kegiatan tersebut akan terus ada walaupun kegiatan dari KKN mahasiswa telah selesai nantinya.

Menjaga kebersihan, kesehatan untuk meaikan imun dan rajin ibadah untuk meningkatkan iman adalah hal yang sangat penting bagi kita semua. Oleh karena itu mari kita menerapkan kebiasaan menjaga kebersihan lingkungan, menjaga kesehatan jiwa maupun raga kita dan rajin ibadah atau pergi ke kajian ilmu untuk meningtkkan iman kita.

### **SARAN**

Kami berharap segala sesuatu yang sudah terealisasi akan tetap terus terealisasikan seterusnya, tidak hanya pada saat masa-masa saat ada kegiatan peserta KKN saja.

## **F. UCAPAN TERIMA KASIH**

Terimakasih kepada bapak lurah dan jajaranya yang telah mengijinkan kami untuk melaksanakan kegiatan KKN di kelurahan Cipadung Wetan,

Terimakasih kepada tokoh masyarakat rw 02 yang telah membantu terlaksanannya kegiatan KKN

## **G. DAFTAR PUSTAKA**

Tim Penulis KKN-DR UIN SGD Bandung, 2020. Petunjuk Teknis Kuliah Kerja Nyata Berbasis Pemberdayaan Masyarakat (KKN-DR Sisdamas) Masa Wabah Covid 19. Bandung: LP2M UIN SGD Bandung

<https://www.google.com/search?client=firefox-b-d&q=revitalisasi+kbbi>

<https://repository.ung.ac.id/get/singa/1/2509/SOSIALISASI-DAN-PENGEMBANGAN-POTENSI-DESA-MELALUI-PELAKSANAAN-PERILAKU-HIDUP-BERSIH-DAN-SEHAT-SEBAGAI-UPAYA-PENCEGAHAN-PENYEBARAN-VIRUS-COVID-19.pdf>